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Aí	  vêm	  eles!	  
Vinte	   equipas	   começarão,	   a	   9	  
de	   Outubro,	   a	   servir	   nos	  
Regionais	   de	   Equipas	   das	   1ª	   e	  
2ª	  Divisões	  Masculinas.	  Sempre	  
para	  ganhar.	   	   	  	  	  Pág.	  10	  

EDITORIAL	  
O	  início	  desta	  época	  desporJva	  2010/2011	  está	  a	  ser	  electrizante,	  com	  moJvos	  de	  interesse	  cá	  dentro	  e	  lá	  
fora.	   Sob	   a	   batuta	   do	   decidido	   Marcos	   Freitas,	   com	   desempenhos	   valorizados	   em	   compeJções	  
internacionais,	  CD	  São	  Roque	  e	  ADC	  Ponta	  do	  Pargo	  projectaram	  o	  nome	  Madeira	  na	  Taça	  ETTU,	  seguindo-‐se	  
outros	  embates	  também	  no	  sector	  feminino.	  
Com	  os	  (dis)sabores	  na	  Supertaça,	  que	  abriu	  oficialmente	  a	  época	  desporJva	  do	  ponto	  de	  vista	  federaJvo,	  
dar-‐se-‐ão	  início	  neste	  mês	  aos	  Campeonatos	  Nacionais	  de	  Equipas,	  que	  até	  se	  provar	  o	  contrário,	  prometem	  
…	  e	  muito.	  
Internamente,	  será	  dada	  a	  parJda	  para	  o	  reboliço	  dos	  Campeonatos	  Regionais,	  aferindo-‐se	  capacidades	  no	  
Torneio	  de	  Abertura	  2010/2011.	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  Paulo	  Melim	  

Énio	  Mendes,	  o	  número	  1	  
O	   melhor	   jogador	   português	   a	   actuar	   em	  
território	   nacional	   fala	   da	   Selecção	   Nacional,	  
do	   São	   Roque	   e	   das	   suas	   ambições.	   Uma	  
(nova)	  experiência	  fora	  do	  País	  é	  possibilidade	  
bem	  real	  para	  o	  madeirense.	   	  	  	  	  	  	  	  Págs.	  8	  e	  9	  

Campeões	  Especiais	  
Conheça	   os	   dois	   Campeões	  
Nacionais	   da	   ANDDI,	   o	   Luís	  
Paulo	   e	   o	   Luís	   Freitas,	   do	   CD	  
“Os	   Especiais”.	  O	   Paulo	   até	   já	  
vai	  à	  Selecção!	   	   Pág.	  12	  

Doce	  sabor	  a	  vitória	  

ADC	  PONTA	  DO	  PARGO	  entra	  a	  vencer	   MARCOS	  FREITAS	  
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Agridoce	  sabor	  do	  melhor	  de	  sempre	  
Campeonato	  da	  Europa	  -‐	  Equipas	  

poderá	  ganhar	  maior	  dimensão,	  consoante	  a	  evolução	  dos	  (jovens)	  jogadores	  lusos,	  principalmente	  dos	  “três	  
mosqueteiros”.	  E,	  ninguém	  duvide,	  ficar	  em	  11º	  lugar	  entre	  40	  países	  parJcipantes	  é	  deveras	  presJgiante.	  
De	  resto,	  no	   trajecto	  da	  equipa	  masculina	  o	   jogo	  determinante	   foi	  o…	  primeiro,	   frente	  à	  Croácia.	  A	  derrota	  
tangencial	  aumentou	  a	  pressão	  para	  os	  restantes	  jogos	  e,	  apesar	  da	  vitória	  frente	  à	  Sérvia	  (3-‐1),	  o	  desaire	  ante	  
a	   Áustria	   (0-‐3)	   ditou	   a	   sentença:	   lutar	   pela	  manutenção.	   Um	   objecJvo	  modesto	   e	   garanJdo	   logo	   frente	   à	  
Espanha	  (3-‐1).	  A	  parJr	  daí,	  Ricardo	  Faria	  privilegiou	  outras	  vertentes	  no	  trabalho	  com	  a	  equipa.	  

A	  Selecção	  Nacional	  masculina	  
saiu	   de	  Ostrava	   com	  a	  melhor	  
classificação	   das	   úlJmas	   cinco	  
décadas	   num	   Europeu.	  Mas	   o	  
mesmo	  11º	  lugar	  que	  consJtui	  
moJvo	   de	   regozijo	   –	   tal	   como	  
o	   14º	   lugar	   no	   Mundial	   de	  
Moscovo	  –,	  sabe	  a	  pouco.	  Mais	  
uma	   vez,	   a	   equipa	   treinada	  
pelo	  madeirense	   Ricardo	   Faria	  
ficou	   a	   “um	   bocadinho	   assim”	  
de	  entrar	  na	  luta	  por	  um	  lugar	  
entre	   os	   oito	   primeiros	   e,	  
quiçá,	  como	  muitos	  sonhavam,	  
por	   uma	   medalha.	   Um	   sonho	  
que	   não	   só	   se	   mantém	   vivo	  
como	  	  

A	   equipa	   feminina	   cumpriu	  
com	   aqui lo	   que	   dela	   se	  
esperava.	   O	   conjunto	   liderado	  
pela	   nossa	   conhecida	   Yao	   Li	  
somou	   um	   triunfo	   e	   duas	  
derrotas	   na	   fase	   de	   grupos,	  
tendo	   garanJdo	   o	   objecJvo	  
logo	   no	   primeiro	   jogo	   da	   2ª	  
fase,	   com	   a	   vitória	   à	   Irlanda	  
(3-‐1).	   Portugal	   até	   poderia	   ter	  
alcançado	   a	   25ª	   posição,	   mas	  
Ya o	   L i	   o p t o u	   p o r	   d a r	  
“rodagem”	   às	   jogadoras	   mais	  
inexperientes.	   O	   26º	   lugar	  
entre	   34	   países	   afigura-‐se	  
consentâneo	  com	  o	  seu	  valor.	  

Portugal	  igualou	  a	  melhor	  classificação	  de	  sempre	  em	  masculinos	  

Nos	  femininos,	  a	  Selecção	  Nacional	  realizou	  uma	  prova	  tranquila	  
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Marcos	  Freitas	  (já)	  chega	  aos	  oitavos	  
Campeonato	  da	  Europa	  -‐	  Singulares	  

Mendes	  entrou	  directamente	  na	   segunda	  eliminatória,	   vencendo	  o	  kosovar	  Besart	  Domaniku	   (3-‐0),	  mas	   foi	  
afastado	  logo	  a	  seguir	  por	  Hunor	  Szocs.	  O	  madeirense	  esteve	  a	  perder	  por	  0-‐2,	  conseguiu	  empatar	  a	  contenda	  
mas	   perdeu	   a	   “negra”	   para	   o	   romeno,	   que	   acabou	   por	   se	   sagrar	   vencedor	   deste	   Mapa	   de	   Consolação.	  
Também	  Ana	  Neves	  teve	  uma	  passagem	  fugaz	  na	  compeJção	  de	  singulares.	  Na	  primeira	  eliminatória	  venceu	  a	  
lituana	  Egle	  Stuckyte	  (4-‐1),	  mas	  na	  segunda	  ronda	  não	  conseguiu	  contrariar	  a	  germânica	  Elke	  Schall	  (0-‐4).	  Na	  
variante	  pares,	   com	  Leila	  Oliveira,	  a	  madeirense	  venceu	  uma	  eliminatória	   (épica,	  após	   recuperação	  de	  uma	  
desvantagem	  de	   0-‐2),	  mas	   foi	   afastada	   logo	   depois	   por	   uma	   dupla	   da	   Polónia.	   Dos	   restantes	   portugueses,	  
realce	   para	   Tiago	  Apolónia,	   que	   chegou	   também	  aos	   oitavos	   de	  final	   em	   singulares,	   e	  Maria	   Xiao,	   finalista	  
vencida	  da	  final	  do	  Mapa	  de	  Consolação.	  

Na	   compeJção	   individual,	   a	   parJcipação	  
portuguesa	   foi	   muito	   boa.	   Marcos	   Freitas	  
alcançou	  em	  Ostrava	  a	  sua	  melhor	  prestação	  em	  
provas	   deste	   calibre,	   aJngindo	   os	   oitavos	   de	  
final.	  O	  madeirense	  venceu	  consecuJvamente	  o	  
norueguês	   Eric	   Berner,	   o	   alemão	   Patrick	  
Franziska	  e	  o	  austríaco	  Chen	  Weixing,	  todos	  por	  
4-‐0,	  antes	  de	  ser	  eliminado	  pelo	  romeno	  Adrian	  
Crisan	   por	   0-‐4.	   Na	   variante	   de	   pares,	   fazendo	  
dupla	   com	   o	   croata	   Andrej	   Gacina,	   Marcos	  
Freitas	   quedou-‐se	   também	   pelos	   oitavos	   de	  
final,	   após	   duas	   eliminatórias	   ganhas.	   Uma	  
prestação,	   aliada	   aos	   resultados	   alcançados	   em	  
equipas,	   que	   certamente	   terá	   reflexos	   na	  
posição	  do	  madeirense	  no	  ranking	  mundial.	  
O	   outro	   madeirense	   presente	   no	   Campeonato	  
da	   Europa,	   Énio	   Mendes,	   teve	   naturalmente	  
uma	   prestação	   menos	   longa	   na	   compeJção	  
individual.	   Apesar	   do	   bom	   jogo	   realizado,	   o	  
jogador	   do	   São	   Roque	   não	   evitou	   a	   eliminação	  
logo	   na	   primeira	   ronda,	   pelo	   húngaro	   Daniel	  
Kosiba	   (50º	   do	   ranking	   europeu),	   por	   2-‐4.	  
Relegado	  para	  o	  Mapa	  de	  Consolação,	  Énio	  	  Marcos	  e	  Tiago	  ficaram	  entre	  os	  16	  melhores	  da	  Europa	  
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Ilhéus	  presSgiam	  Portugal	  na	  Europa	  
Taça	  ETTU	  Masculina	  

O	  São	  Roque	  hipotecou	  as	  suas	  possibilidades	  quando	  perdeu	  os	  dois	  primeiros	  jogos,	  frente	  aos	  polacos	  do	  
Grudziadz	  (1-‐3)	  e	  aos	  russos	  Krasnodar	  (0-‐3).	  Os	  são	  roquinos	  ainda	  venceram	  os	  búlgaros	  do	  Sofia	  (3-‐1),	  com	  
o	  qual	  asseguraram	  o	  terceiro	  lugar	  no	  grupo,	  insuficiente	  para	  seguir	  em	  frente.	  
O	  sorteio	  para	  a	  segunda	  fase,	  agendada	  para	  os	  dias	  9	  e	  10	  de	  Outubro,	  determinou	  outra	  deslocação	  para	  a	  
Ponta	   do	   Pargo,	   desta	   feita	   à	   Áustria,	   onde	   defrontará	   o	  mesmo	   Krasnodar	   que	   derrotou	   o	   São	   Roque,	   os	  
turcos	   do	   Fernebahce	   e	   os	   austríacos	   do	   Walter	   Wels.	   Tendo	   em	   conta	   que	   seguirá	   em	   frente	   apenas	   o	  
primeiro	   classificado,	  adivinha-‐se	  muita	   luta	  num	  grupo	  previsivelmente	  equilibrado,	  mas	  onde	  a	  equipa	  da	  
Madeira	   tem	   legíJmas	   aspirações	   de	   vencer.	   Em	  masculinos,	   Portugal	   está	   representado	   nesta	   compeJção	  
apenas	  por	  clubes	  insulares:	  os	  açorianos	  do	  Toledos	  e	  do	  Juncal	  também	  passaram	  à	  segunda	  fase.	  
Acrescente-‐se	  ainda	  que	  também	  a	  Ponta	  do	  Pargo	  e	  o	  São	  João	  estarão	  em	  acção	  nos	  dias	  9	  e	  10	  de	  Outubro	  
nas	   compeJções	   europeias,	   neste	   caso	   na	   Taça	   ETTU	   Feminina.	   As	   calhetenses	   viajarão	   à	   Bélgica,	   onde	  
encontrarão	  as	  belgas	  do	  Minerois	  e	  as	  espanholas	  do	  Valladolid,	  e	  as	  ribirabravenses	  à	  Áustria	  para	  jogar	  com	  
as	  espanholas	  do	  Cassanenc	  e	  as	  austríacas	  do	  Villach.	  

Confirmaram-‐se	   as	   expectaJvas	   para	   a	  
primeira	   ronda	   da	   Taça	   ETTU	   em	  
masculinos:	   as	   dificuldades	   para	   o	   São	  
Roque	   na	   sua	   viagem	   até	   à	   Polónia,	   o	  
potencial	  da	  Ponta	  do	  Pargo	  em	  Espanha.	  
Comecemos	   pelas	   boas	   nozcias,	   a	   da	  
passagem	   da	   equipa	   da	   Calheta	   à	  
segunda	   fase	   da	   compeJção	   europeia.	  
Esperava-‐se	  que	  fosse	  a	  equipa	  anfitriã,	  o	  
CaJaGranada,	   o	   opositor	  mais	   forte,	  mas	  
acabaram	   por	   ser	   os	   escoceses	   do	  
Drumchapel	   a	   colocar	   as	   maiores	  
dificuldades	   aos	   comandados	   por	   Celso	  
Henriques.	   No	   encontro	   com	   os	   homens	  
de	  “kilt”,	   foram	  disputados	  cinco	  “sets”	  e	  
quatro	  deles	  terminaram	  com	  a	  diferença	  
mínima,	  tendo	  Li	  Peng	  garanJdo	  o	  triunfo	  
depois	  de	  ter	  estado	  em	  desvantagem	  por	  
1-‐2.	  Ponta	  do	  Pargo	  –	  Calheta	  vai	  agora	  jogar	  à	  Áustria	  



Boletim Outubro 2010 

Associação de Ténis de Mesa da Madeira 

Bola na Mesa 

www.atmmadeira.com 5 

O	  efeito	  borboleta 
Associação,	  Clubes	  e	  Atletas	  ligados	  à	  BuZerfly	  Portugal	  

João	  Reis	  é	  Eurokid	  
A	   FPTM	   convocou	   do i s	  
madeirenses	  para	   integrar	  um	  
estágio	  no	  âmbito	  do	  Projecto	  
E u r o k i d s .	   O	   C am p e ã o	  
Nacional	   Individual	   InfanJl	  
João	  Reis	  e	  o	  treinador	  Hélder	  
Melim,	   ambos	   do	   C.	   Lobos,	  
vão	   parJcipar	   nesta	   acção	   da	  
União	   Europeia	   de	   Ténis	   de	  
Mesa	   (ETTU),	   que	   decorrerá	  
entre	   4	   e	   10	   de	  Outubro,	   em	  
Sierra	   Nevada	   (Espanha).	  
Neste	   estágio,	   desJnado	   a	  
atletas	   nascidos	   em	   1998	   ou	  
depois,	   parJciparão	   também	  
Paulo	   Si lva	   (Novelense),	  
Raquel	   Andrade	   (Juncal),	   Sara	  
Rocha	  (Vila	  Real)	  e	  o	  treinador	  
Marco	  Rodrigues	  (Juncal).	  

Ao	  fim	  de	  alguns	  meses	  de	  diálogo,	  a	  Bu{erfly	  Portugal	  –	  África	  acordou	  com	  
a	   Associação	   de	   Ténis	   de	  Mesa	   da	  Madeira	   e	   alguns	   dos	   seus	   filiados,	   bem	  
como	  alguns	  atletas,	  protocolos	  de	  patrocínio	  para	  os	  próximos	  anos.	  Assim,	  
para	  além	  das	  selecções	  regionais,	  as	  formações	  da	  Ponta	  do	  Pargo	  -‐	  Calheta,	  
São	  Roque,	  Estreito,	  SporJng	  da	  Madeira	  e	  SporJng	  do	  Porto	  Santo	  uJlizarão	  
equipamentos	   com	   as	   duas	   asas	   de	   borboleta,	   tal	   como	   os	   jogadores	   Ana	  
Neves	  (Garachico),	  Énio	  Mendes	  (São	  Roque),	  Leila	  Oliveira	  (São	  João),	  Renan	  
Wiest	   (SporJng	  do	  Porto	   Santo)	   e	   Tiago	  Pedra	   (ACM	  Madeira)	   que	   também	  
concordaram	  trajar	  aquela	  marca	  japonesa.	  
Uma	  boa	  nozcia	  para	  uns	  e	  para	  outros,	  a	   julgar	  pelo	  ambiente	  vivido	  pelos	  
signatários	   durante	   a	   conferência	   de	   imprensa	   realizada	   no	   Pavilhão	   Rafael	  
Gomes.	  «A	  relação	  com	  a	  BuZerfly	  começou	  em	  2004,	  através	  da	  Variosport,	  
e	   desde	   então	   tem	   crescido	   e	   solidificado,	   contribuindo	   em	  muito	   para	   o	  
trabalho	  conjunto	  que	  a	  Associação	  de	  Ténis	  de	  Mesa	  da	  Madeira	  e	  os	  seus	  
filiados	   têm	  desenvolvido»,	   explicou	   Juan	  Gonçalves,	   Presidente	   da	  ATMM,	  
para	   quem	   é	   fulcral	   «manter	   esta	   união	   de	   esforços	   para	   conSnuarmos	   a	  
presSgiar	   a	  Madeira	   e	   a	  manter	   a	   confiança	   do	   patrocinador.	  Nos	   tempos	  
que	  atravessamos,	  é	  de	   louvar	  a	  aposta	  da	  BuZerfly	  Portugal,	  um	  exemplo	  
de	  negócio	  para	  outras	  marcas	  que	  podemos	  atrair	  para	  o	  Ténis	  de	  Mesa.»	  
Para	   Paulo	  MarJns,	   a	   conJnuidade	   da	   ligação	   com	   os	   agentes	   do	   Ténis	   de	  
Mesa	   madeirense	   tem	   toda	   a	   lógica.	   «O	   nome	   Madeira	   é	   cada	   vez	   mais	  
conhecido	   em	   termos	   nacionais	   e	   internacionais	   devido	   ao	   trabalho	  
desenvolvido	  por	  todos	  vós,	  ATMM,	  Clubes	  e	   jogadores.	  É	   isso	  que	  nos	  faz	  
manter	  a	  nossa	  aposta,	  inclusive	  num	  jovem	  como	  o	  Tiago	  Pedra,	  com	  quem	  
celebramos	   o	   acordo	   pela	   primeira	   vez»,	   sublinhou,	   manifestando-‐se	  
confiante	   na	   prossecução	   dos	   bons	   resultados.	   «Estou	   certo	   que	   os	  
resultados	   desporSvos	   para	   clubes	   e	   jogadores	   e	   os	   resultados	   comerciais	  
para	  a	  BuZerfly	  Portugal	  “obrigarão”	  à	  conSnuidade	  destes	  protocolos.»	  
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Jackpot	  veio	  para	  a	  Calheta! 
Supertaça	  Feminina	  

A	  ADC	  Ponta	  do	  Pargo	  –	  Calheta	  entrou	  com	  a	  mão	  (quente)	  direita	  nas	  compeJções	  nacionais	  femininas,	  ao	  
vencer	  a	  Supertaça	   José	  Manuel	  Amaro.	  Apurado	  para	  discuJr	  o	   troféu	  na	  qualidade	  de	  finalista	  vencido	  da	  
Taça	  de	  Portugal,	  o	   trio	  que	  viajou	  da	  Madeira	  até	  ao	  Casino	  da	  Figueira	  da	  Foz	  derrotou	  o	  actual	   campeão	  
nacional	  e	  vencedor	  de	  11	  das	  12	  edições	  daquela	  prova,	  o	  Mirandela,	  por	  3-‐2.	  
Num	   jogo,	   à	   semelhança	   do	   que	   reza	   a	   história	   de	   jogos	   entre	   estes	   dois	   emblemas,	   muito	   equilibrado,	   a	  
formação	  da	  Calheta	  entrou	  mais	  forte,	  chegando	  ao	  2-‐0	  graças	  aos	  triunfos	  de	  Liu	  Naihui	  e	  Huang	  Lei	  Mendes	  
frente	  a	  Li	  Bin	  e	  Niu	  Yang,	  respecJvamente.	  Os	  holofotes	  do	  Casino	  esJveram	  centrados	  em	  Huang	  Lei	  Mendes,	  
pois	  foi	  a	  única	  a	  vencer	  os	  dois	  jogos	  que	  disputou,	  tendo	  ficado	  na	  reJna	  a	  recuperação,	  na	  “negra”,	  frente	  a	  
Niu	   Yang:	   a	   perder	   por	   6-‐10,	   deu	   a	   volta	   até	   aos	   12-‐10!	   Esse	   terá	   sido	   o	   “momento”	   do	   jogo,	   já	   que	   foi	  
novamente	  a	  portuguesa	  de	  origem	  chinesa	  a	  “fechar”	  o	  encontro	  ante	  a	  húngara	  Li	  Bin.	  
Tendo	  em	  conta	  o	  palco	  do	   jogo	  —	  o	  Salão	  Caffé	  do	  Casino	  da	  Figueira	  da	  Foz	  —,	  bem	  pode	  dizer-‐se	  que	  a	  
Ponta	  do	  Pargo	  acertou	  na	  “mouche”	  ao	  renovar	  a	  equipa;	  resta	  saber	  se	  lhe	  sairá	  a	  sorte	  grande	  no	  final	  da	  
temporada!	  

ANO	   VENCEDOR	  

1998	   CTM	  Mirandela	  

1999	   CTM	  Mirandela	  

2000	   CTM	  Mirandela	  

2001	   CTM	  Mirandela	  

2002	   CTM	  Mirandela	  

2003	   CTM	  Mirandela	  

2004	   CTM	  Mirandela	  

2005	   ADC	  Ponta	  do	  Pargo	  

2006	   CTM	  Mirandela	  

2007	   CTM	  Mirandela	  

2008	   CTM	  Mirandela	  

2009	   CTM	  Mirandela	  

2010	   ADC	  Ponta	  do	  Pargo	  
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Madeirense	  ganha	  aos	  madeirenses	  
Supertaça	  Masculina	  

A	   formação	  masculina	  da	  ADC	  Ponta	  do	  Pargo	  –	  Calheta	  não	   conseguiu	   imitar	   a	   sua	   congénere	   feminina	  e	  
perdeu	   frente	  ao	  GDSR	  Toledos	  a	  Supertaça	   José	  Manuel	  Amaro.	  No	  encontro	  disputado	  no	  Salão	  Caffé	  do	  
Casino	  da	   Figueira	   da	   Foz,	   a	   equipa	  madeirense	  não	  entrou	  bem,	  uma	   vez	  que	  Diogo	   Silva	   surpreendeu	   Li	  
Peng,	   já	   depois	   deste	   ter	   ganho	   o	   primeiro	   parcial	   por	   expressivo	   11-‐4.	   Wang	   Yinzhou	   restabeleceu	   a	  
igualdade	  no	  marcador,	  derrotando	  o	  seu	  compatriota	  que	  actua	  no	  conjunto	  açoriano,	  Zheng	  Shun,	  por	  3-‐1.	  
No	  terceiro	  “set”,	  Nuno	  Henriques	  ainda	  conseguiu	  estar	  na	  frente	  do	  marcador	  (2-‐1)	  frente	  a	  Sas	  Lasan,	  mas	  
o	  esloveno	  acabou	  por	  vencer	  e	  recolocar	  o	  Toledos	  na	  frente	  do	  marcador.	  Ao	  quarto	  “set”,	  Li	  Peng	  esteve	  a	  
perder	  por	  0-‐2	  frente	  a	  Zheng	  Shun	  e	  conseguiu	  recuperar	  até	  ao	  2-‐2,	  mas	  perdeu	  a	  decisiva	  “negra”.	  
Foi	   o	   primeiro	   triunfo	   do	   clube	   açoriano	   na	   Supertaça,	   que	   na	   época	   passada	   conquistou,	   também	   pela	  
primeira	  vez,	  a	  Taça	  de	  Portugal,	  razão	  pela	  qual	  foi	  apurado	  para	  esta	  compeJção.	  Conquistas	  com	  “mão”	  do	  
madeirense	  Alexandre	  Gomes,	  que	  não	  escondeu	  a	  sua	  felicidade.	  «É	  sempre	  bom	  ganhar	  e	  pessoalmente	  
foi	   importante.	   A	   responsabilidade	   começa	   a	   ser	   maior,	   porque	   as	   pessoas	   facilmente	   habituam-‐se	   às	  
vitórias»,	  explicou	  o	  treinador	  que,	  curiosamente,	  “deu”	  o	  único	  ztulo	  nacional	  feminino	  à	  Ponta	  do	  Pargo.	  O	  
jogo	  com	  o	  clube	  da	  Madeira	  correu	  bem.	  «Sabíamos	  que	  ia	  ser	  diqcil,	  a	  Ponta	  do	  Pargo	  tem	  uma	  excelente	  
equipa,	  mas	   a	   formação	   calhou	   como	  queríamos	   e	   a	   vitória	   do	  Diogo	   foi	  muito	   importante.»	  Quanto	   às	  
possibilidades	  do	  Toledos	  para	  esta	  época,	  Alexandre	  Gomes	   foi	   cauteloso.	  «O	  objecSvo	  é	  o	  mesmo:	   ir	  ao	  
“Play-‐Off”.	   É	  muito	   cedo	  para	   lutar	  pelo	  ttulo,	  para	  mais	  num	  campeonato	   tão	  disputado	   como	  este	  vai	  
ser.»	  O	   CD	   São	   Roque	   permanece	   como	   o	   único	   clube	   da	  Madeira	   que	   ergueu	   (3	   vezes)	   este	   troféu,	   em	  
masculinos.	  

ANO	   VENCEDOR	  

1998	   CD	  São	  Roque	  

1999	   SporSng	  CP	  

2000	   SporSng	  CP	  

2001	   SporSng	  CP	  

2002	   SporSng	  CP	  

2003	   SporSng	  CP	  

2004	   CFE	  Amadora	  

2005	   CD	  São	  Roque	  

2006	   CD	  São	  Roque	  

2007	   SporSng	  CP	  

2008	   SporSng	  CP	  

2009	   AR	  Novelense	  

2010	   GDSR	  Toledos	  

Na	  Figueira	  da	  Foz	  as	  festas	  foram	  insulares,	  primeiro	  madeirense,	  depois	  açoriana	  
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Orgulho	  de	  vesSr	  a	  camisola	  número	  1	  
Énio	  Mendes	  não	  descarta	  possibilidade	  de	  voltar	  a	  sair	  de	  Portugal	  

É	  um	  jogador	  em	  alta	  neste	  início	  de	  temporada.	  Énio	  Mendes	  integrou	  
a	   Selecção	   Nacional	   que	   igualou	   o	   melhor	   resultado	   de	   sempre	   em	  
Campeonatos	   da	   Europa	   e	   venceu	   a	   prova	   individual	   do	   14º	   Open	  
Internacional	  da	  Madeira,	  tendo	  terminado	  a	  época	  transacta	  como	  nº	  
1	  do	  ranking	  nacional.	  Razões	  mais	  do	  que	  suficientes	  para	  um	  diálogo	  
com	  o	  Bola	  na	  Mesa.	  
-‐	  Notou-‐se	  que	  festejou	  efusivamente	  a	  vitória	  no	  Open	  da	  Madeira.	  
Soube	  mesmo	  bem?	  
-‐	   É	   verdade	   [risos].	   Festejei	   de	   uma	   maneira	   especial	   porque,	   no	  
Quadro	  de	  Honra	  do	  Open,	   julgo	  que	   só	  há	  um	  atleta	  que	   conseguiu	  
vencer	  duas	  vezes	  e	  eu	  consegui	   inscrever	  o	  meu	  nome	  pela	  segunda	  
vez!	  É	  um	  orgulho.	  
-‐	  Como	  vai	  ser	  o	  campeonato	  para	  o	  São	  Roque?	  
-‐	  Todos	  os	  anos	  tem	  sido	  complicado	  assegurar	  o	  “Play-‐Off”,	  só	  o	  temos	  
conseguido	   nas	   úlJmas	   jornadas	   e	   esperamos	   que	   esta	   época	   seja	  
diferente.	   Estamos	   na	   expectaJva	   face	   ao	   novo	   jogador	   chinês	   da	  
equipa,	  tudo	  dependerá	  um	  pouco	  da	  sua	  prestação,	  mas	  não	  estamos	  
à	  espera	  de	  facilidades.	  
-‐	   Sente	  pressão	  pelo	   facto	  de	   ser	  o	  número	  1	  do	   ranking	  nacional	   e	  
estar	  “obrigado”	  a	  vencer	  os	  seus	  jogos?	  
-‐	  Realmente,	  acabei	  a	  época	  transacta	  como	  número	  1,	  o	  que	  significa	  
que	   tenho	  ganho	  os	  meus	   jogos.	  Nos	  úlJmos	  anos	   tem	   sido	   isso	  que	  
tem	  acontecido,	  tenho	  ajudado	  a	  equipa	  a	  alcançar	  os	  seus	  objecJvos	  e	  
espero	   voltar	   a	   fazer	   isso	   ou	   até	   a	   melhorar.	   Essa	   pressão	   existe	  
sempre,	   sei	   que	   tenho	   de	   ganhar,	   de	   “levar	   a	   equipa	   às	   costas”,	  mas	  
espero	   reagir	   bem	   a	   esse	   facto,	   até	   porque,	   com	  o	   Tang	  Wei,	   espero	  
ganhar	  outra	  tranquilidade.	  
-‐	   Já	   teve	   uma	   experiência	   fora	   de	   Portugal	   e	   falou	   há	   pouco	   na	  
necessidade	  de	  sair	  para	  poder	  evoluir.	  É	  uma	  hipótese	  que	  está	  em	  
cima	  da	  mesa?	  
-‐	  Quando	  Jve	  a	  minha	  oportunidade	  de	   sair	  de	  Portugal,	   fui	  para	  um	  
clube	   que	   não	   era	   bom,	   não	   Jve	   boas	   condições	   para	   poder	   evoluir.	  
Acabou	   por	   ser	   uma	   boa	   experiência	   de	   vida,	  mas	   do	   ponto	   de	   vista	  
desporJvo	   correu	   tudo	   mal	   e,	   desde	   então,	   encaro	   uma	   saída	   da	  
Madeira	  com	  um	  pouco	  de	  apreensão.	  Mas	  a	  verdade	  é	  que	  tenho	  Jdo	  
convites	  para	  sair	  –	  aconteceu	  este	  ano	  –,	  mas	  optei	  por	  ficar	  mais	  um	  
ano	  no	  São	  Roque.	  
-‐	  É	  uma	  porta	  que	  não	  está	  fechada?	  
-‐	  Não,	  não	  está.	  Se	  calhar	  para	  o	  ano…	  

«Agradeço	  à	  BuKerfly	  a	  	  
confiança	  depositada	  em	  mim»	  
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O	  sonho	  é	  uma	  medalha	  
Énio	  Mendes	  e	  a	  Selecção	  Nacional	  

isso	   suceder	   tenho	   de	   sair	   do	   país	   e,	   tal	   como	   eles,	   treinar	   com	   os	  melhores.	   Por	   isso,	   não	   estou	   a	   ser	  
pessimista,	  apenas	  realista.	  
-‐	  A	  prova	  de	  singulares	  também	  não	  lhe	  correu	  muito	  bem…	  
-‐	  Defrontei	  logo	  na	  primeira	  ronda	  o	  número	  90	  do	  ranking	  mundial	  e	  até	  joguei	  bem,	  mas	  faltou	  sempre	  um	  
bocadinho	  mais:	  ganhei	  o	  primeiro	  “set”,	  no	  segundo	  esJve	  a	  ganhar	  9-‐7	  a	  servir	  e	  acabei	  por	  perder,	  depois	  
Jve	   oportunidade	   de	   empatar	   o	   jogo	   a	   3-‐3,	   porque	   estava	   a	   ganhar	   9-‐6	   e	   a	   servir…	  Deu	   para	   Jrar	   boas	  
ilações.	  

-‐	   Que	   balanço	   faz	   à	   parScipação	   de	   Portugal	   no	  
Europeu?	  
-‐  	   Todos	   esperam	   sempre	   mais	   desta	   Selecção,	   nós	  
próprios	  znhamos	  maiores	  ambições	  para	  este	  Europeu.	  
Ficámos	   em	   11º	   lugar,	   foi	   a	   melhor	   classificação	   de	  
sempre,	   só	  que	  actualmente,	  com	  os	   três	   jogadores	  que	  
Portugal	   tem	   [João	   Monteiro,	   Marcos	   Freitas	   e	   Tiago	  
Apolónia],	   o	   sonho	   era	   trazer	   uma	  medalha.	   Apesar	   de	  
tudo,	   o	   balanço	  não	  pode	   ser	   negaJvo	  porque,	   como	   já	  
referi,	  alcançámos	  a	  melhor	  classificação	  de	  sempre.	  
-‐	   A	   equipa	   cresceu,	   aprendeu	   alguma	   coisa	   neste	  
campeonato?	  
-‐ 	   Cada	   campeonato	   é	   uma	   lição,	   aprendemos	   sempre	  
com	  os	  erros	  que	  cometemos.	  Acho	  que,	  para	  chegarmos	  
onde	  queremos,	  os	  três	  jogadores	  têm	  de	  estar	  ao	  melhor	  
nível	  e	  neste	  caso	  isso	  não	  aconteceu.	  Temos	  de	  dar	  força	  
ao	  elemento	  que	  não	  esteve	  tão	   forte	  como	  os	  outros	  e	  
esperar	  que	  na	  próxima	  vez	  as	  coisas	  melhorem.	  
-‐	   Fala	  de	  uma	  maneira	  –	   “dos	   três”	  –	  que	  parece	  auto-‐
excluir-‐se	  da	  equipa…	  
-‐	  Todos	  sabemos	  que	  os	  outros	  três	  jogadores	  estão	  num	  
patamar	   acima.	   Não	   quer	   dizer	   que	   me	   sinta	   excluído,	  
não	  é	  nada	  disso,	  mas	  o	  João,	  o	  Marcos	  e	  o	  Tiago	  são	  os	  
jogadores	  principais	  da	  Selecção	  Nacional	  e,	  apesar	  de	  eu	  
querer	  muito	  chegar	  ao	  mesmo	  nível,	  é	  muito	  di�cil;	  para	  

«Todos	  esperam	  sempre	  mais	  desta	  Selecção,	  
nós	  próprios	  Pnhamos	  maiores	  ambições»	  
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É	  disto	  que	  o	  pessoal	  gosta!	  
Começam	   em	   Outubro	   os	   Campeonatos	  
Regionais	   de	   Equipas,	   que	   consJtuem	   o	  
principal	  dinamizador	  dos	  agentes	  do	  Ténis	  de	  
Mesa	   regional	   ao	   longo	   da	   temporada.	   Para	  
já,	   serão	   servidas	   apenas	   duas	   de	   cinco	  
divisões,	   as	   1.ª	   e	   2ª	   Divisões	   Masculinas,	  
estando	  agendadas	  para	  os	  meses	  seguintes	  o	  
início	   das	   3ª	   e	   4ª	   Divisões	   Masculinas	   e	   1ª	  
Divisão	   Feminina.	   O	  mesmo	   é	   dizer	   que	   vão	  
entrar	  em	  acção	  20	  equipas,	  ficando	  outras	  40	  
alinhadas	  para	  o	  Jro	  de	  parJda.	  
No	   escalão	   principal,	   após	   duas	   épocas	   de	  
domínio	   do	   São	   Roque,	   esta	   edição	   promete	  
ser	  muito	   animada	   no	   que	   toca	   à	   luta	   pelos	  
lugares	  cimeiros.	  O	  Santo	  António,	   clube	  que	  
conquistou	  o	  ztulo	   regional	  nas	   três	  divisões	  
inferiores	  nas	  úlJmas	  três	   temporadas,	   surge	  
como	   principal	   pretendente	   ao	   ztulo	   e	  
eventual	   ingresso	  nas	  compeJções	  nacionais,	  
pretensão	  que	  tem	  como	  principal	  obstáculo	  

Campeonatos	  Regionais	  de	  Equipas	  

Época	   Campeão	  1ª	  Divisão	  Masculina	  

00/01	   CD	  São	  Roque	  

01/02	   SporSng	  C.	  Porto	  Santo	  

02/03	   ADC	  Ponta	  do	  Pargo	  

03/04	   CSD	  Câmara	  de	  Lobos	  

04/05	   ADC	  Ponta	  do	  Pargo	  

05/06	   SporSng	  C.	  Madeira	  

06/07	   ADC	  Ponta	  do	  Pargo	  

07/08	   UDCM	  –	  D.	  Machico	  

08/09	   CD	  São	  Roque	  

09/10	   CD	  São	  Roque	  

Época	   Campeão	  2ª	  Divisão	  Masculina	  

00/01	   ACM	  Madeira	  

01/02	   ADC	  Ponta	  do	  Pargo	  

02/03	   ADC	  Ponta	  do	  Pargo	  

03/04	   AD	  São	  Roque	  do	  Faial	  

04/05	   CSD	  Câmara	  de	  Lobos	  

05/06	   CD	  São	  Roque	  

06/07	   CD	  São	  Roque	  

07/08	   ACM	  Madeira	  

08/09	   CD	  São	  Roque	  

09/10	   CD	  Santo	  António	  

os	   regulamentos	   de	   apoio	   do	   IDRAM,	   que	   limitam	   o	   apoio	   a	   uma	   só	   equipa	   na	   divisão	  mais	   baixa	   a	   nível	  
nacional,	  caso	  da	  3ª	  Divisão.	  Mas	  atenção	  que	  Garachico	  e	  o	  próprio	  São	  Roque	  poderão	  também	  apresentar-‐
se	  ambiciosos,	  para	  além	  de	  outras	  formações	  prometerem	  incomodar	  muita	  gente,	  casos	  de	  ACM	  Madeira	  	  

e	   SporJng	   da	   Madeira.	   Na	   2ª	   Divisão,	   onde	  
predominam	   equipas	   B,	   será	   curioso	   verificar	  
qual	  a	  ambição	  dos	  promovidos	  Caramanchão	  
e	  1º	  de	  Maio	  B,	   sendo	  natural	  que	  as	  equipas	  
despromov idas	   do	   esca lão	   pr inc ipa l	  
apresentem-‐se	   como	   fortes	   candidatas	   aos	  
lugares	  de	  topo,	  nomeadamente	  o	  Santa	  Rita.	  
Começará,	  assim,	  no	  dia	  9	  de	  Outubro,	  aquela	  
saudável	   azáfama	   de	   que	   tanto	   gostam	   os	  
agentes	   desporJvos	   e	   não	   serão	   poucos	   os	  
que,	   semanalmente,	   animarão	   os	   diversos	  
recintos	   desporJvos.	   Para	   além	  dos	   jogadores	  
das	   vinte	   equipas,	   há	   que	   contar	   com	  
t re i nado re s ,	   á rb i t ro s ,	   d i r i gente s	   e ,	  
naturalmente,	   os	   adeptos,	   todos	   eles	  
protagonistas	  do	  nosso	  Regional.	  

Dezenas	  de	  jogadores	  de	  todas	  as	  idades	  vão	  entrar	  em	  acção	  
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Prioridades:	  captação	  e	  formação	   
Marco	  Pires	  é	  o	  novo	  Presidente	  do	  Conselho	  Regional	  de	  Arbitragem	  

A	   Direcção	   da	   Associação	   de	   Ténis	   de	  Mesa	   da	  
Madeira	   nomeou,	   na	   úlJma	   semana	   de	  
Setembro,	   um	   novo	   Conselho	   Regional	   de	  
Arbitragem.	   Marco	   Pires	   é	   agora	   o	   Presidente	  
daquele	   órgão,	   onde	   tem	   a	   companhia	   dos	  
vogais	   Pedro	   Sousa,	   Dario	   Gonçalves	   e	   Daniel	  
Ramos.	   Uma	  mudança	   “imposta”	   pelo	   facto	   de	  
dois	   dos	   anteriores	  membros,	  Daniel	  Gouveia	   e	  
Samuel	  Gonçalves,	  por	  razões	  disJntas,	  se	  terem	  
desvinculado.	   «Como	   o	   Marco	   Pires	   Snha	   já	  
pedido	   um	   “Sme-‐out”	   das	   funções	   de	   árbitro,	  
entendemos	  por	  bem	  convidá-‐lo	  a	  assumir	  esta	  
responsabilidade	   e	   a	   formar	   a	   sua	   equipa»,	  
explicou	  Juan	  Gonçalves,	  Presidente	  da	  ATMM.	  

13	  candidatos	  concluíram	  Curso	  de	  Nível	  1	  

Novos	  treinadores	  na	  berlinda 

Marco	  Pires	  tem	  a	  categoria	  de	  árbitro	  internacional	  e	  embora,	  por	  razões	  profissionais,	  esteja	  longe	  da	  mesa,	  
está	  a	  par	  da	  realidade	  da	  classe.	  «A	  intenção	  é	  tentar	  que	  haja	  maior	  união	  entre	  os	  árbitros,	  criar	  acções	  
de	  reciclagem	  anuais	  que	  vão	  mais	  longe	  do	  que	  o	  simples	  teste	  que	  é	  feito	  a	  nível	  nacional,	  proporcionar	  o	  
debate	  de	  ideias,	  o	  esclarecimento	  de	  dúvidas	  e	  criar	  uma	  maior	  ligação	  ao	  Conselho	  Nacional.	  Só	  assim	  a	  
arbitragem	   poderá	   evoluir»,	   explicou	   o	   novo	   Presidente,	   orgulhoso	   do	   seu	   Conselho	   Regional.	   «Basta	  
atender	  às	  recentes	  promoções	  de	  quatro	  árbitros	  à	  categoria	  internacional	  e	  ao	  número	  de	  madeirenses	  
no	  Quadro	  Nacional,	  para	  ver	  que	  respira	  saúde.	  Mas	  não	  podemos	  ficar	  somente	  saSsfeitos,	  temos	  de,	  em	  
conjunto	  com	  a	  ATMM,	  promover	  acções	  de	  captação	  de	  novos	  elementos	  porque	  temos	  de	  nos	  preocupar	  
com	  a	  base.	  E	  quantos	  mais	  árbitros,	  melhor	  qualidade	  poderemos	  ter.»	  

Foram	   conhecidos	   esta	   semana	   os	   resultados	   da	  
avaliação	   dos	   formandos	   do	   Curso	   de	   Treinadores	   de	  
Nível	   1,	   promovido	   pela	   ATMM	   entre	   os	   meses	   de	  
Março	   e	   Maio.	   Uma	   quinzena	   de	   candidatos	  
frequentaram	  cerca	  de	  40	  horas	  de	  formação,	  divididos	  
por	  diversos	  temas	  e	  prelectores,	  quer	  na	  parte	  comum	  
quer	  na	  parte	  específica,	   seguidos	  dos	  habituais	   testes	  
escritos.	  Os	   resultados	   não	  podiam	   ser	  melhores,	   uma	  
vez	   que	   os	   treze	   formandos	   que	   completaram	   os	  
critérios	  de	  avaliação	   foram	  aprovados,	   com	  notas	  que	  
variaram	   entre	   os	   51,50	   e	   os	   82,70	   %.	   O	   importante	  
agora	  é	  mesmo	  ir	  para	  a	  mesa	  com	  os	  miúdos.	   Há	  mais	  13	  treinadores	  habilitados	  no	  Ténis	  de	  Mesa	  
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Talentos	  em	  cima	  da	  mesa	  
CD	  Os	  Especiais	  tem	  dois	  Campeões	  Nacionais	  

de	  Portugal,	   aqui	   neste	   caso,	   de	   Ténis	   de	  Mesa.	   EfecJvamente,	   sem	  a	  
cedência	   do	   Ginásio	   desta	   InsJtuição,	   não	   teria	   sido	   possível	   a	   estes	  
jovens	  praJcarem	  de	  forma	  a	  conseguirem	  os	  seus	  desideratos.	  
Aproveitando	   esta	   oportunidade	   que	  me	   dá	   este	   BoleJm,	   gostaria	   de	  
falar	  um	  pouco	  para	  o	  interior	  do	  Ténis	  de	  Mesa,	  para	  dizer	  que,	  de	  uma	  
maneira	   geral,	   é	   importante	   encontrar	   uma	   estratégia	   de	  
desenvolvimento	   desta	   modalidade	   que	   incida	   sobre	   as	   primeiras	  
impressões	   técnicas	   proporcionadas	   ao	   jovem.	   Os	   quatro	   primeiros	  
anos.	   Pela	   minha	   experiência	   de	   mais	   de	   vinte	   e	   cinco	   anos	   no	   TM,	  
treinadores	  inexperientes	  não	  deverão	  iniciar	  tecnicamente	  as	  crianças.	  
O	  “olho”	  do	  técnico	  que	  é	  experiente	  corrige	  os	  movimentos	  ineficazes	  
que	  as	  crianças	  têm	  tendência	  para	  fazerem	  constantemente,	  devido	  a	  
serem	   muito	   criaJvas	   e	   “plásJcas”.	   Terá	   de	   haver	   uma	   vigilância	  
constante,	  nas	  sessões	  de	  treino,	  para	  não	  haver	  desvios,	  porque	  senão	  
estamos	  a	  comprometer	  o	  futuro	  e	  os	  sonhos	  daqueles	  jovens.	  O	  Ténis	  
de	  Mesa,	  para	  ser	  jogado	  no	  plano	  da	  excelência	  na	  idade	  de	  Sénior,	  o	  
atleta	  que	  se	  inicia	  tem	  de	  automaJzar	  uma	  biomecânica	  eficaz.	  

Luís	   Freitas	   e	   Luís	   Paulo	   são	   os	  
Campeões	   Nacionais	   Individuais	  
Iniciado	  e	  Júnior,	  respecJvamente.	  
Os	   madeirenses	   conquistaram	  
aqueles	   ztulos	   nos	   Campeonatos	  
Nacionais	   Individuais,	   realizados	   a	  
19	  de	  Junho	  passado,	  em	  Penafiel,	  
organizados	   pela	   Associação	  
Nacional	   de	   Desporto	   para	   a	  
Deficiência	   Intelectual	   (ANDDI).	  
Num	   sistema	   compeJJvo	   um	  
pouco	   semelhante	   a	   uma	   prova	  
absoluta,	   ambos	   os	   jogadores	   do	  
CD	   Os	   Especiais	   chegaram	   à	   final	  
após	  três	  eliminatórias,	   tendo	  Luís	  
Paulo	   ganho	   ao	   seu	   conterrâneo	  
por	   3-‐0.	   É	   precisamente	   graças	   a	  
este	   triunfo	   que	   Luís	   Paulo	  
parJcipará,	   na	   Selecção	   Nacional,	  
entre	   22	   e	   28	   de	   Novembro,	   em	  
C i e c h a n ow	   ( P o l ó n i a ) ,	   n o	  
Campeonato	   Europeu,	   promovido	  
pela	   Federação	   Internacional	   de	  
Desporto	   para	   At letas	   com	  
Deficiência	   Intelectual.	   Os	   jovens	  
começaram	   a	   praJcar	   Ténis	   de	  
Mesa	  em	  Janeiro	  deste	  ano,	  sob	  as	  
ordens	  do	  técnico	  Ludgero	  Garcês,	  
que	  elogia	   tanto	  a	  evolução	   como	  
a	  dedicação	  do	  duo	  à	  modalidade.	  

Antes	  de	  mais,	  quero	  agradecer	  à	  
S a g rada	   Fam í l i a	   t e r	   d ado	  
oportunidade	   a	   estes	   jovens	   de	  
cumprirem	   o	   seu	   sonho.	   Um	   é	  
Campeão	  individual	  de	  Portugal	  de	  
Iniciados	   e	   o	   outro	   Campeão	   de	  
Portugal	  de	  Juniores,	  pela	  ANDDI	  e	  
representaram	   no	   respecJvo	  
Campeonato	   Nacional,	   o	   Clube	  
“Os	   Especiais”,	   ligado	   à	   DREER.	  
Penso	   que	   é	   uma	   honra	   para	   a	  
InsJtuição	   Sagrada	   Família,	   ter	  
jovens	   ao	   seu	   cuidado	   e	   sejam	  
Campeões	  

EfecJvamente,	  o	  princípio	  determina	  o	  fim.	  O	  que	  acontece	  quando	  técnicos	   inexperientes	   iniciam	  a	  criança	  
na	  técnica	  do	  TM,	  é	  que	  deixam	  os	  jovens	  repeJr	  muitas	  vezes	  movimentos	   ineficazes,	  que	  na	  categoria	  em	  
que	  competem	  aparentemente	  obtêm	  bons	  resultados,	  mas	  quando	  chegados	  à	  idade	  de	  Juniores	  e	  Seniores,	  
constata-‐se	  que	  o	  atleta	  “desaparece”	  e	  não	  obtém	  os	  bons	  resultados	  regulares	  que	  se	  espera	  dele.	  O	  que	  se	  
passa	  é	  que	  a	  criança,	  ao	  repeJr	  muitas	  vezes	  aqueles	  movimentos	  ineficazes,	  cristaliza-‐os	  e,	  chegado	  a	  Sénior,	  
não	   os	   pode	   corrigir	   ou	   fazer	   desaparecê-‐los.	   E	   porque	   executa	   automaJcamente	   aqueles	   movimentos	  
ineficazes,	  não	  obtém	  os	  resultados	  regulares	  que	  se	  espera,	  ao	  contrário	  daqueles	  Seniores	  que	  os	  fazem	  de	  
uma	   maneira	   mais	   eficaz	   e	   automáJca.	   Para	   evitar	   andar	   sempre	   a	   importar	   atletas,	   urge	   dar	   mais	  
importância,	   do	   que	   aquela	   que	   tem	   merecido,	   a	   este	   específico	   factor	   primordial	   da	   Técnica.	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  
Ludgero	  Garcês	  


